

UNIQUEMENT
PAR
ABONNEMENT

vendredi
12 juin
2020

n° 7151
0,70 euro

**LA VIE DE LA RÉDAC' : BERTH
S'EST LAISSÉ POUSSER LA BARBE...**



{ IL Y A 80 ANS }

C'était la fin de la bataille de Saint-Valery-en-Caux (Seine-Maritime), lors de la Seconde Guerre mondiale (1939-1945). La ville était presque entièrement détruite. Des milliers de soldats français et britanniques étaient capturés par l'armée allemande.

Pour écrire au rédacteur en chef : f.dufour@playbac.fr

Lever du soleil : 5 h 47 | Coucher du soleil : 21 h 55

LA MÉTÉO DE **DEMAIN**

Mon Quotidien

100% FAITS
0% OPINIONS



ISSN 1258 - 6447
ISSN 2491 - 5890

On en apprend tous les jours !

Quotidien

Découvrez la version PDF du journal de demain dès ce soir, à 20 h, sur monquotidien.fr et sur l'appli Mon Quotidien (gratuite pour les abonnés).

Pour les 10-13 ans : 10 minutes de lecture chaque jour

Il a plus de 1000 ans... et contient peut-être un squelette

Étonnant : un bateau viking bientôt déterré en Norvège



GUERRE | En 1940, Léon, 12 ans, était recueilli par des soldats et emmené au Royaume-Uni ! p. 4

66% (2 sur 3) des adultes français âgés de 60 ans et plus ont utilisé Internet au moins 1 fois par jour pendant le confinement.

Source : CSA

Attention ! Notre service abonnements est fermé du 12 au 30 juin. Pour mieux vous servir ensuite.

Le peuple viking

Des explorateurs

Les Vikings venaient de pays du nord de l'Europe (le Danemark, la Norvège et la Suède d'aujourd'hui). Ils ont exploré des régions lointaines (de l'Espagne à l'Amérique du Nord, en passant par le Groenland), à la recherche de terres à cultiver quand ils n'avaient plus de nourriture. Ils étaient de grands navigateurs. Ils construisaient des bateaux solides, légers et rapides : les drakkars.



Des guerriers redoutés

Les Vikings étaient célèbres pour leur manière de combattre et leur « soif » de richesses. Ils semaient la terreur par leurs pillages, mais aussi par... leur grande taille ! Ce peuple a surtout été puissant entre le VIII^e (8^e) siècle et le XI^e (11^e) siècle.

L'habitat

Leurs maisons, mesurant environ 12 mètres de long, avaient des murs très épais en torchis. Toute la famille y logeait. Il n'y avait ni fenêtres ni cheminée, mais une fosse à feu, au centre, pour se chauffer et s'éclairer. La pièce principale contenait peu de meubles. Le sol était en terre battue.

Des agriculteurs et artisans habiles

Les Vikings cultivaient des céréales (blé, seigle et orge) et des légumes, malgré des conditions climatiques difficiles. Ils étaient bons forgerons et fabriquaient des armes et des bijoux.

La religion

Les Vikings étaient polythéistes : cela signifie qu'ils croyaient en plusieurs dieux. Ils adoraient notamment Odin, dieu de la Guerre et du Savoir, et Thor, dieu du Tonnerre.

La femme viking

Elle était très respectée. Lorsque son mari était en expédition, elle dirigeait la maison. Dès 15 ans, elle pouvait choisir son époux. Elle avait le droit de divorcer et d'être propriétaire. Elle tissait et faisait des réserves de nourriture pour l'hiver et pour les navigateurs. Parmi ses tâches : la salaison de la viande, le séchage du poisson...

À RETENIR

- 1 Les Vikings venaient de pays du nord de l'Europe (le Danemark, la Norvège et la Suède d'aujourd'hui). Ils sont connus pour avoir été des guerriers redoutables.
- 2 Le peuple viking a surtout été puissant entre le VIII^e (8^e) siècle et le XI^e (11^e) siècle.
- 3 À bord de leurs bateaux (les drakkars), les Vikings ont exploré de nombreuses régions d'Europe et ont même traversé l'Atlantique.

Pillage

Vol en causant des dégâts, avec violence.

Torchis

Paille hachée mélangée avec de la terre grasse.

Salaison

Opération consistant à saler certains aliments.

Camille

rédatrice en chef du jour

« C'est bizarre de déterrer un bateau : d'habitude, on en trouve plutôt sous l'eau ! »

{ CONTEXTE }

Bateaux-tombes |

Par le passé, plusieurs peuples (Les Vikings, les Mérovingiens, les

Égyptiens...) ont utilisé, lors de leurs cérémonies funéraires, des bateaux-tombes.

Morts | Les morts étaient placés dedans, avec leurs richesses. Le tout était ensuite enterré.



Le cercle rouge indique le lieu où le navire est enterré. Ci-dessous, des images créées sur ordinateur représentent le bateau.

© Capture vidéo

Ce navire viking est... un bateau-tombe !

{ COMPRENDRE }

Peut-être un corps à l'intérieur

Les archéologues pensent que le bateau de Gjeljestad n'est pas vide. Il contient sans doute des traces d'objets funéraires et peut-être même le corps du mort. Le navire de Gokstad contenait un squelette d'homme et celui d'Oseberg, 2 corps de femmes. En revanche, il y a peu de chances que ces restes (objets et corps) aient été bien conservés... ou épargnés par les pillages (vo/s).

C'est la première fois depuis plus de 100 ans. Des archéologues

s'apprêtent à déterrer un navire viking enfoui dans le sol de la Norvège (Europe) depuis plus de 1000 ans : le bateau de Gjeljestad. L'opération doit débuter ce mois-ci. Objectif : le « sauver » en l'empêchant de se dégrader davantage.

Le navire de Gjeljestad est en mauvais état, selon des analyses récentes

les environs. Selon les archéologues, le bateau de Gjeljestad est sûrement une ancienne tombe et le site, un ancien cimetière. Seuls 3 autres navires de ce type (bateaux de Tune, de Gokstad et d'Oseberg) avaient été déterrés dans le pays, entre 1868 et 1903. Des analyses récentes ont montré que le navire de

Gjeljestad est en mauvais état. Le bois de la coque, attaqué par un champignon, se décompose très vite. Une très grande partie a déjà pourri, a alerté un expert, en janvier. Il est donc urgent d'agir pour en savoir plus sur ce bateau-tombe... et sur ce qu'il contient (lire Comprendre).

C. H.

Le bateau, long de 20 m, a été découvert à l'aide d'un radar spécial, en 2018 (lire n° 6642).

Il a été construit entre la fin du VIII^e (8^e) et le début du X^e (10^e) siècle. Il se trouve à environ 50 cm de profondeur, sur le terrain d'une ferme, près de Halden. Plusieurs autres tumulus ont été trouvés dans



Paris-Halden : 1285 km et 2 heures d'avion

Le Musée des navires vikings se visite dans la capitale de la Norvège. Quelle est cette ville ?

ojsO



71

éoliennes vont être installées au large de Fécamp (76). Le chantier a commencé le 2 juin. En 2023, elles produiront l'équivalent de la consommation électrique annuelle (par an) de 770 000 personnes.

Taxi gratuit



Les taxis de Béziers (34) ont offert le trajet à leurs clients qui sortaient manger en ville, la semaine dernière. But : encourager les habitants à retourner dans les restaurants, pour soutenir leurs propriétaires.

Vaches sur l'autoroute



Une dizaine de vaches se sont retrouvées sur l'autoroute, la semaine dernière, près de Nadillac (46). Elles étaient transportées dans un camion qui a pris feu. Le chauffeur s'est garé et a libéré une partie des bêtes. 7 autres sont mortes.

Croix-Rouge

Association créée en 1864, aidant des personnes en difficulté.

1940 : des soldats recueillent Léon, 12 ans

Son histoire avait été racontée dans les journaux britanniques de l'époque ! Il y a 80 ans, Léon Schulz, alors âgé de 12 ans, était recueilli par des soldats français. Tout commence lors de la bataille de Dunkerque (59) (lire n° 7147). En mai 1940, pendant la Seconde Guerre mondiale (1939-1945), les troupes allemandes avancent rapidement en France. Les Britanniques, alliés de la France, décident alors d'évacuer leurs soldats. Ils utilisent le plus de bateaux possible pour leur faire quitter Dunkerque et les ramener au Royaume-Uni. Des Français aussi sont évacués.

Léon, lui, n'est évidemment pas un soldat. Jusqu'en mai 1940, il vivait à Escaudain (59) avec sa mère, ses frères et sa sœur. Lorsque les troupes allemandes se sont approchées, sa famille a fui, avec d'autres habitants de la ville. Mais des

avions allemands les ont attaqués. Quelqu'un a poussé Léon dans un fossé, afin de le protéger. Une fois l'attaque terminée, le garçon a cherché sa mère, en vain. Il est resté à pleurer au bord de la route, jusqu'à ce que des soldats français le découvrent. Ils l'ont emmené avec eux, avant de le confier à d'autres soldats se dirigeant vers Dunkerque. « On lui avait trouvé un petit casque dans le camion, pour le protéger », a raconté l'un d'eux à la presse britannique de l'époque. Léon embarque finalement sur le bateau Rouen et fait la traversée jusqu'au Royaume-Uni. Il est confié à la Croix-Rouge, puis à une famille anglaise. Il va à l'école jusqu'à la fin de la guerre. Léon retrouve alors sa famille, grâce à l'aide de la Croix-Rouge. Il rentre en France, où il se marie en 1951. Il vit à Neuville-sur-Escout (59) jusqu'en 1995, date de sa mort.



Camille

rédactrice en chef du jour
« C'est gentil de la part des soldats de l'avoir recueilli. Heureusement, il a retrouvé sa famille après la guerre ! »



© La Cour des Miracles

Raymond fait partie de la vingtaine de chiens vivant au refuge de la Cour des miracles, à Gardouch (31).

Un projet de fausse patte pour un chien handicapé

Raymond vit à la Cour des miracles, à Gardouch (31). C'est un refuge pour chiens âgés et, souvent, malades. Le bull-terrier Raymond n'a que 3 pattes. Mais il aura peut-être bientôt une prothèse ! Mi-mai, Isabelle, l'une des fondatrices du refuge, a vu sur Internet des photos de prothèses pour chiens. Elle a posté un message sur Facebook pour avoir plus de renseignements. Elle a alors découvert que ces appareils étaient fabriqués aux États-

Unis (Amérique)... Puis elle a été appelée par Cyril Leroy. Cet orthopédiste, installé en France, et sa stagiaire (personne apprenant un métier) veulent essayer de fabriquer une prothèse à Raymond ! Ce sera la première fois pour eux. Pour le moment, ils font des essais.

Avant, Raymond s'appelait Tyson. Puis il a été renversé par une voiture et il a fallu lui amputer une patte. Sa famille l'a alors abandonné et il a été accueilli à la Cour des miracles.

Comment s'appelait le Premier ministre du Royaume-Uni pendant la bataille de Dunkerque (mai-juin 1940) ? Winston Churchill.

{ C'EST LÀ QUE ÇA SE PASSE }



{ LE MOT DU JOUR }



Ici, recouvert d'encre noire pour empêcher la lecture.

Des lettres caviardées, échangées en 1791 entre la reine Marie-Antoinette et l'un de ses proches, le comte de Fersen, ont été déchiffrées. Une machine spéciale a été utilisée pour voir à travers l'encre. Cela a demandé un peu plus de 3 mois de travail ! Les passages cachés sont surtout des mots d'amour.

{ LA PHOTO DU JOUR }



© AFP/J. Saget

La semaine dernière, le graffeur C215 (Christian Guémy) a réalisé une fresque représentant Aïcha Issadounène, sur un mur du quartier où cette femme vivait, à Saint-Ouen (93). Elle était caissière et avait continué à travailler pendant l'épidémie. Elle est morte du Covid-19 le 26 mars.

{ LES NOTES }



0/20 aux 2 individus ayant volé... un radiateur, il y a quelques jours, à Hirson (02). Ils sont entrés dans une maison en cassant la porte d'entrée et ont décroché le radiateur fixé au mur de la salle de bains ! Ils ont été arrêtés par les gendarmes.

0/20 à l'homme qui a roulé à contresens pendant 40 km, sur l'autoroute, entre Nîmes (30) et Montpellier (34), la semaine dernière. Il essayait d'échapper aux gendarmes. Il a finalement été arrêté.

0/20 à la personne ayant tenté de mettre le feu à la mairie de Saint-Affrique (12), la semaine dernière. L'incendie a vite été maîtrisé par les pompiers. Le maire a porté plainte (demandé une enquête).

20/20 à la femme qui s'est jetée dans l'eau du Rhône pour en sauver une autre, la semaine dernière, à Lyon (69). Les 2 femmes ont été hospitalisées.

20/20 à l'Association des décorés de la médaille d'honneur du travail de Valenciennes (59). Elle vient de donner 2 000 euros à l'hôpital de la ville pour qu'il achète un appareil servant au dépistage du Covid-19.

Prothèse

Ici, appareil qui remplace une patte.

Orthopédiste

Médecin spécialiste du squelette.

Amputer

Retirer un membre (ici, une patte).



SUIVI **133**

C'est le nombre de jours passés à Wuhan (la ville d'où est partie l'épidémie de Covid-19) par le journaliste français Arnauld Miguet, (lire nos 7079 et 7100). Il est désormais dans une autre ville de Chine (Asie) : Shanghai.

RUSSIE (EUROPE/ASIE)

Rivière rouge sang



20 000 litres de carburant se sont déversés par accident dans la rivière Ambarnaïa, en Sibérie, fin mai. Le cours d'eau est devenu rouge ! Un barrage flottant a été installé, pour contenir la pollution. Le nettoyage de la rivière sera difficile et long.

ROYAUME-UNI (EUROPE)

Robot cuisinier



Des scientifiques de Cambridge ont appris à un robot... à cuisiner une omelette ! Vidéo sur : tinyurl.com/y7umw8bz

Contenir

Retenir, empêcher d'avancer.

Prodige

Ici, personne très douée.

{ Le mot anglais du jour } avec MYLITTLEWEEKLY : **broken fingers**



© Nasa

{ LA PHOTO DU JOUR } **SUIVI**

La capsule Crew Dragon a été photographiée par un astronaute à bord de l'ISS (lire n° 7144), le 31 mai, tandis qu'elle survolait le sud-ouest de la Turquie (Europe/Asie).

Camille

rédatrice en chef du jour

« Elle est courageuse, car elle a dû avoir peur. À sa place, je n'aurais pas continué après une telle chute. Je préfère le roller au skate ! »

Sky Brown, star du skate, a fait une terrible chute

Elle est sortie de l'hôpital... et vise toujours une médaille d'or aux JO de Tokyo, au Japon (Asie), l'an prochain ! Sky Brown, 11 ans, est un prodige du skateboard. Fin mai, elle a fait une terrible chute lors d'un entraînement sur une rampe (lire n° 7143), en Californie, aux États-Unis (Amérique). Gravement blessée, elle a été transportée à l'hôpital. Les médecins ont alors découvert qu'elle souffrait de plusieurs fractures (cassures) au crâne et qu'elle avait un bras et des doigts cassés. Pourtant, la skateuse s'est très vite remise de ses blessures. « Mon casque et mon bras m'ont sauvé la vie », a-t-elle expliqué.



© AFP/N. Didrick

Sky Brown est née au Japon (Asie). Son père est britannique. Elle fait partie de l'équipe du Royaume-Uni (Europe) pour les JO.

« C'est normal de chuter parfois. Je vais travailler encore plus dur », a assuré Sky. L'an dernier, l'enfant avait remporté une médaille de bronze lors de Mondiaux au Brésil (Amérique).

Paris - Los Angeles : 9 100 km et 11 heures d'avion

Où les Jeux olympiques (JO) d'été 2016 se sont-ils déroulés ?

À Rio de Janeiro, au Brésil (Amérique).



Risque-t-on d'attraper le Covid-19 lors d'une baignade en mer ?

Coquillages. « Pour l'instant, rien ne prouve que le virus se transmette par l'intermédiaire de l'eau de mer. Mais rien ne prouve non plus qu'il n'existe aucun risque de contamination lors d'une baignade en mer.

À l'**lfremer**, nous avons réalisé des **prélèvements** sur des coquillages, car ils filtrent l'eau de mer et **concentrent** les **micro-organismes** et microbes qu'elle contient. Nous les avons ramassés à une vingtaine d'endroits (en dehors des plages) du **littoral** français. »

Eau. « Nous n'avons pas trouvé de trace du virus SARS-CoV-2 (responsable de la maladie Covid-19) dans ces coquillages. Mais cela ne veut pas dire que ce virus n'est pas du tout présent dans la mer (cette étude se poursuit). Nous avons aussi analysé quelques échantillons (petites quantités) d'eau de mer. Là encore, nous n'avons pas trouvé de trace du



virus. Cependant, nous n'avons prélevé qu'un litre d'eau à chaque fois. Par rapport au **volume** de la mer, c'est très peu. Ainsi, les résultats que nous avons obtenus ne sont pas absolument **significatifs**. »

Sel. « De plus, nous ignorons combien de temps ce virus survit dans l'eau de mer. Nous savons toutefois que le sel et la température de l'eau jouent un rôle sur certains microbes.

Les bactéries, par exemple, ne survivent pas longtemps dans la mer. Le virus de la gastro, en revanche, est plus résistant. »

1 mètre. « Enfin, le SARS-CoV-2 se transmet surtout d'une personne à une autre par les gouttelettes de salive (en cas de toux, d'éternuement...). Pour se protéger, il faut toujours penser à rester à plus de 1 mètre les uns des autres, même quand on se baigne ! »

Quel gaz est souvent utilisé pour désinfecter l'eau du robinet ou d'une piscine ?

Le chlore.

{ ELLE RÉPOND }

Soizick Le Guyader, virologue à l'**lfremer**.

{ POURQUOI ON EN PARLE }

Repos - Les grandes vacances approchent ! Certains iront se reposer au bord de la mer.

Virologiste

Scientifique étudiant les virus.

lfremer

Centre de recherche sur la mer, situé en Bretagne.

Prélèvement

Ici, fait de prendre une petite partie de quelque chose.

Concentrer

Ici, rassembler, retenir.

Micro-organisme

Minuscule être vivant.

Littoral

Bord de mer.

Volume

Ici, quantité d'eau totale.

Significatif

Ici, qui prouve quelque chose.

PUBLICITÉ

ABONNEZ VOTRE ENFANT AUX DOCS DE MON QUOTIDIEN

4 magazines + 1 hors-série + le Cartable Numérique de *Mon Quotidien* (archives / exposés / dossiers d'actualité)



Chaque trimestre

49€

AU LIEU DE 95,50€^(*)
(PRIX DE VENTE AU NUMÉRO)

-49%
DE RÉDUCTION

+ 1
HORS-SÉRIE



À RENVoyer À : THÉMATIQUE LES DOCS DE MON QUOTIDIEN - PLAYBAC PRESSE - 60643 CHANTILLY CEDEX

Oui, j'abonne mon enfant pour 1 an (4 magazines + 1 hors-série + le Cartable Numérique):

4 Docs de Mon Quotidien + 1 hors-série + le Cartable Numérique de Mon Quotidien 49€ au lieu de 95,50€* -49%

Je règle.....€ par :

chèque à l'ordre de **PlayBac Presse**

CB n°

Expire fin

DATE ET SIGNATURE OBLIGATOIRES :

* Prix de vente au numéro.

Pour accéder au Cartable Numérique, je recevrai un e-mail pour créer le compte de mon enfant et lui donner accès.

COORDONNÉES DE L'ENFANT À ABONNER

Prénom

Nom

Adresse

Code postal Ville

Tél. Date de naissance

Sexe G F

E-mail d'un parent**

** Indispensable pour accéder au Cartable Numérique de Mon Quotidien, gérer en ligne votre abonnement. Pour recevoir les offres de nos partenaires : **MLTAAHXW**

SERVICE ABONNEMENTS : 0825 093 393 (0,15€ TTC/MIN) DU LUNDI AU VENDREDI : 9h - 18h

SIMPLIFIEZ-VOUS LA VIE ! Abonnez-vous en 3 clics sur **playbacpresse.fr**

Offre d'abonnement valable jusqu'au 31 décembre 2020. Le tarif public est constitué du prix de vente au numéro de chaque parution chez les marchands de journaux, du prix de vente au numéro du Cartable Numérique de Mon Quotidien, des frais de gestion de l'abonnement et des frais d'expédition postale. PlayBac Presse s'engage à expédier le premier magazine du contrat souscrit dans un délai maximum de 2 mois. Offre valable uniquement en France métropolitaine. Soucieux du respect des obligations légales et de vos droits relatifs au traitement de vos données personnelles, nous vous recommandons de prendre connaissance de notre politique de respect de la vie privée www.playbacpresse.fr/vie-privee, vous y trouverez toutes les réponses aux questions que vous vous posez. Service des droits : service-des-droits@playbac.fr. Vous pouvez aussi contacter le Service clients de PlayBac Presse - 60643 CHANTILLY CEDEX ou abo.playbac@edis.fr. Photos non contractuelles.